

BP 01 Djeffa, Commune de Sèmè-Podji, Bénin/ Tél: +229 60 94 27 27

www.caritasbenin.org//www.facebook.com/caritas.benin//www.twitter.com/@Caritas_Benin// www.youtube.com/@caritasbenin7269

Bulletin trimestriel d'information N°031 de septembre 2024

3e phase du projet ESM à Djougou et Kandi, une nouvelle chance pour les enfants en situation de mendicité P.3



Solidaire des enfants en situation difficile, Caritas Bénin fait sa rentrée scolaire 2024-2025 P.8



La Caritas Paroissiale Saint Joseph Mukassa de Bétérou produit et commercialise des champignons comestibles afin d'aider les pauvres P.5



Renforcement des actions de plaidoyer pour l'accès durable à l'eau potable : Caritas Bénin et CANEA unissent leurs efforts P.6

EDITORIAL

Partageons la joie des enfants en situation difficile

Alors que dit-on, la croissance mondiale progresse vertigineusement, les espaces d'injustices et de violence s'élargissent et s'épaississent. Les toutes premières victimes sont les enfants, et aussi les femmes contraintes d'abandonner leurs enfants malgré elles. Chaque jour, de très nombreux enfants se confrontent à des questions qui les dépassent : les guerres et rixes violents, les migrations et les déplacements forcés, l'absence du père et/ou de la mère, voire de la famille, le manque d'éducation, la désorientation spirituelle, psychique, morale et physique, la pauvreté, la malnutrition, la violence, les abus et les exploitations de toutes sortes, etc. Ces enfants que nous sommes habitués à voir traîner à la fois joyeux et enjoués, insouciant et brutaux, mendiant et rapinant, rechignant et pleurant, dans les rues de nos villes et nos villages, poussent des cris silencieux à nos consciences d'adultes et responsables.

Grâce à votre soutien de chrétiens ou de femmes et hommes de bonne volonté, la Caritas Bénin essaie de partager leurs joies et leurs attentes, leurs tristesses et leurs peines. En allant à leurs rencontres avec vos dons nous ne leur apportons rien d'autre qu'une matérialité qui nous donne bonne conscience. Eux en revanche nous donnent la joie : cette confiance en la vie et cette espérance en la vie bonne. En visite dans quelques CAPE (Centre d'Accueil et de Protection de l'Enfant), résidence d'une portion infime des ESD (Enfants en Situation Difficile), nous découvrons de larges sourires qui, nous souhaitant la bienvenue, nous exhorte à avoir le cœur plus large et les mains constamment ouvertes pour le bien. En s'investissant dans un monde plus juste et plus fraternel, Caritas Bénin, votre porte-parole et votre geste pour la CHARITE, poursuit la mission que tous les chrétiens et les personnes de bonne volonté lui ont confié : la mission d'AIMER et de SERVIR. Avec vos aides substantielles ou modiques, ces ESD qui rêvent d'un avenir meilleur, s'engagent pour sortir de leur état de vulnérabilité pour échapper à toute forme de maltraitance. Quel baume avons-nous eu au cœur, quand quatre de ces ESD ont réussi leurs examens du baccalauréat, et avec votre soutien se sont orientés vers une formation professionnelle universitaire ! Ce même baume rafraîchit notre espérance quand tous nos ESD candidats au CQM (Certificat de Qualification aux Métiers) ont réussi leur entrée théorique dans le monde du travail.

Dans ce bulletin, nous partageons des récits des petites actions menées en vertu de votre générosité. Solidairement, continuons à participer à la joie de nos enfants, surtout les ESD. « AIMER et SERVIR » de la Caritas Bénin apportera votre générosité dans les coins et recoins les plus reculés du Bénin pour découvrir ces sourires d'espérance, ces sourires qui disent oui à la vie bonne.



Père Raymond Bernard GOUDJO
Directeur National de Caritas Bénin

3e phase du projet de prise en charge à base communautaire des enfants en situation de mendicité (ESM) à Djougou et Kandi

Une nouvelle chance pour les enfants en situation de mendicité

Par Blandine BABADABKPODJI (Direction Nationale)

Depuis août 2017, Caritas Bénin, avec le soutien financier de Kindermissionswerk, met en œuvre le projet « Enfants en Situation de Mendicité (ESM) ». En trois phases, le projet a fourni une assistance alimentaire, psychologique, sanitaire et éducative à 303 pré-adolescents et adolescents, permettant à certains d'entre eux de sortir définitivement de la mendicité et de la rue, de poursuivre leurs études, tandis que d'autres sont devenus maîtres artisans.

La troisième phase de ce projet, intitulée « Réinsertion socio-professionnelle à base communautaire des Enfants en Situation de Mendicité à Djougou et Kandi », a débuté en septembre 2023 et prend en charge 50 enfants. Cette phase vise à consolider et pérenniser les acquis du projet en soutenant les structures communales chargées de la protection des enfants. À la fin de la première année, les enfants ont retrouvé leurs droits fondamentaux, notamment l'accès à l'éducation et aux soins de santé. Parmi eux, 80 ont obtenu leur Certificat d'Étude Primaire (CEP) et leur Certificat de Qualification aux Métiers (CQM) après avoir suivi une formation professionnelle. Ils sont désormais installés et gèrent leur propre atelier dans les communes de Djougou et Kandi, devenant ainsi des acteurs économiques dynamiques qui participent à leur autonomie et à celle de leur famille.

Au cours de la première année de la phase 3, des activités de renforcement de capacités des acteurs institutionnels ont été menées. Celles-ci comprenaient notamment des formations sur les instruments de protection de l'enfant, ainsi que sur les moyens de lutter contre la mendicité des enfants. L'analyse des causes de la mendicité



Crédit photo - Direction Nationale/ Projet ESM- De zéro, Chouraïm est devenu le héros et le héraut de sa propre

a révélé des facteurs socio-économiques sous-jacents. Pour y remédier, Caritas Bénin a mis en œuvre une approche visant l'autonomisation progressive des personnes vulnérables, connue sous le nom de Communautés d'Épargne et de Crédit Internes (CECI). Dans ce cadre, les maîtres coraniques des ESM, les parents tuteurs et les enfants soutenus par Caritas Bénin ont été formés et intégrés à ces communautés. Trois nouveaux groupes CECI ont été constitués pour renforcer la résilience économique des maîtres coraniques, des parents tuteurs et des enfants déjà en place. Ce processus s'est conclu par l'attribution de subventions aux maîtres coraniques et aux parents tuteurs, afin de dynamiser leurs activités génératrices de revenus.

L'engagement continu de la communauté et des partenaires est essentiel pour garantir la durabilité de ces avancées et pour lutter efficacement contre la mendicité au Bénin.

Sonia Matas de Caritas diocésaine de Cuenca (Espagne) visite la Direction Nationale de Caritas Bénin

Par Vénérande N'KOUE (Direction Nationale)



Crédit photo - Direction Nationale/ De la gauche vers la droite madame Sonia Matas, le Père Raymond GOUDJO, Anna Ma GEVA, Blandine BABADANKPODJI et sœur Diana GRANJA

Au cours de son séjour au Bénin, dans le cadre du soutien de Caritas Espagne, à la congrégation des Sœurs Capucines Tertiaires, madame Sonia MATAS, Responsable du volontariat et de la coopération fraternelle à la Caritas diocésaine de Cuenca en Espagne accompagnée d'Anna Ma GEVA et Sœur Diana GRANJA a rendu une visite de courtoisie au Directeur National de Caritas Bénin, le Père Raymond GOUDJO. Cette rencontre, bien que symbolique, a permis de créer des liens de fraternité entre les deux structures catholiques, toutes deux engagées dans la lutte contre la précarité et l'accompagnement des populations vulnérables.

La congrégation des Sœurs Capucines Tertiaires, présente à Glodjigbé et Nikki s'occupe de la pastorale de la santé et de la promotion de la femme. Dans le cadre de ce partenariat, Caritas Espagne met un point d'honneur à soutenir le dispensaire des sœurs pour améliorer l'accès aux soins pour les populations vulnérables. Et offrir aux jeunes filles en situations difficiles, l'accès à une éducation à travers l'alphabétisation, la couture et la coiffure, dans un contexte où les défis liés à la pauvreté et à l'exclusion sociale sont encore persistants. Cette collaboration, qui a débuté il y a maintenant deux décennies, se poursuit par

des visites tous les cinq ans. Elle s'est traduite par des résultats tangibles, notamment une amélioration significative des conditions de vie des populations de Glodjigbé et Nikki.

Bien que les projets de soutien de Caritas Espagne soient spécifiquement axés sur l'amélioration des infrastructures de santé et la formation professionnelle des jeunes filles en situation difficile à Glodjigbé et Nikki, cette visite a été une occasion de rencontre et d'échange sur les enjeux sociaux et humanitaires communs. Les responsables des deux Caritas ont partagé leurs expériences et discuté sur les pratiques et initiatives axées sur l'aide à l'éducation et le soutien psychosocial aux enfants et jeunes en difficulté. Madame Sonia MATAS a notamment salué les efforts de Caritas Bénin dans la mise en œuvre de programmes touchant le domaine de la protection des enfants et des jeunes contre les abus et exploitations.

À son tour, le Directeur National de Caritas Bénin a exprimé sa gratitude à madame Sonia MATAS et à sa délégation pour cette visite de courtoisie, soulignant l'importance de maintenir et de renforcer les liens entre les différents acteurs de la famille Caritas au niveau international.

Autonomisation financière des Délégations Paroissiales de Caritas

La Caritas Paroissiale Saint Joseph Mukassa de Bétérou produit et commercialise des champignons comestibles afin d'aider les pauvres

Par Nazaire KOSSOUHO (Caritas-BDBD de Parakou)



Crédit photo - Caritas Parakou / Champignon comestible prêts à être vendus

La Caritas paroissiale, dans son rôle d'accompagnement des personnes en situation de précarité, s'efforce de fournir une aide matérielle, alimentaire, vestimentaire et aussi financière. Cependant, elle se heurte de plus en plus à l'incapacité de répondre aux demandes croissantes d'assistance. En 2023, la Caritas paroissiale Saint Joseph Mukassa de Bétérou n'a pas été en mesure de répondre à près de 100 demandes d'aide liées à des besoins sanitaires, scolaires et de subsistance.

Pour faire face à cette situation, la Délégation paroissiale de Caritas de Bétérou (diocèse de Parakou) a décidé de mettre en place une activité génératrice de revenus afin de compenser le manque de ressources. La paroisse a donc choisi de se consacrer à la production et à la commercialisation de champignons comestibles, grâce au soutien financier de Caritas-BDBD de Parakou.

La production de champignons se déroule de manière naturelle, ce qui fait la fierté de madame Sylvie Blanche LALEYE, Directrice de production. « Nous faisons environ un chiffre d'affaires d'environ 100 000 francs CFA chaque mois. La commercialisation se fait dans les marchés locaux et à la sortie des messes ».

Selon le Père Ephrem DANNON, curé de la paroisse Saint Joseph Mukassa de Bétérou, « les revenus gé-

nés par cette activité permettent de subvenir aux besoins essentiels, telles que les vivres, les vêtements et les médicaments, pour les familles les plus démunies. Ce projet a également permis la création d'emplois pour les jeunes et femmes, les encourageant à s'engager dans des initiatives similaires. De plus, cette activité a renforcé le sentiment de solidarité ».

À travers ce projet de production de champignons comestibles, la Caritas paroissiale prouve qu'il est possible de concilier la lutte contre la pauvreté et le développement durable. Grâce à l'engagement de la communauté, cette initiative répond non seulement aux besoins urgents des plus démunis, mais elle favorise également la création de liens sociaux et la promotion d'une culture solidaire. Un modèle inspirant pour d'autres paroisses et communautés du Bénin.



Crédit photo - Caritas Parakou / Production de composte bio servant à la production des champignons



Crédit photo - Caritas Parakou / Le Père Ephrem DANNON, curé de la paroisse Saint Joseph Mukassa de Bétérou et les membres de la délégation paroissiale sur le site de production des champignons

Renforcement des actions de plaidoyer pour l'accès durable à l'eau potable : Caritas Bénin et CANEA unissent leurs efforts

Par Bernard KANMADOZO (Direction Nationale)



Les acteurs impliqués dans l'approvisionnement en eau potable en milieu rural

Réunis les 17 et 18 septembre 2024 au Chant d'Oiseau à Cotonou, les membres du Cadre de Concertation des Acteurs Non Étatiques de l'Eau et de l'Assainissement (CANEA) ont tenu leur quatrième session au titre de l'année 2024. Au cours de cette rencontre financée par Caritas Bénin grâce au soutien substantiel de MISEREOR (Allemagne), ils ont entre autres, suivi avec grand intérêt le rapport de l'étude initiée par Caritas Bénin sur l'état des lieux de la mise en œuvre des réformes dans le sous-secteur de l'approvisionnement en eau potable en milieu rural au Bénin. Ils ont également examiné une note de politique (policy brief) et une note d'information visant à poursuivre des actions de plaidoyer pour un accès durable à l'eau pour les communautés rurales à faible revenu.

La présentation du rapport a suscité des échanges et des débats enrichissants. Les acteurs non-étatiques ont reconnu la volonté du gouvernement de faciliter l'accès à l'eau potable à moindre coût pour les populations rurales. Pour atteindre cet objectif, des réformes ont été engagées, des infrastructures modernes ont été réalisées et des opérateurs régionaux ont été recrutés pour la production, la distribution et la maintenance des infrastructures. L'État continue de déployer d'importants efforts pour garantir l'accès à l'eau potable, notamment à travers la réalisation de Systèmes d'Approvisionnement en Eau Potable Multi-Villages (SAEP-MV).

Cependant, malgré l'engagement et la détermination du gouvernement, les retours d'expériences des acteurs non-gouvernementaux révèlent des difficultés croissantes auxquelles les communautés sont confrontées pour accéder à cette ressource vitale, tant en termes de disponibilité que de coût.

À l'issue des échanges, les participants ont unanimement validé trois documents : le rapport d'étude, la note d'information sur la réalisation des infrastructures hydrauliques en milieu rural, et la note de politique concernant l'évolution de la mise en œuvre des réformes dans le secteur de l'eau en milieu rural au Bénin. Ils ont également exprimé leur souhait de voir les organisations de la société civile



Crédit photo - Direction Nationale/ Participants à la session sur l'état des lieux de la mise en œuvre des réformes dans le sous-secteur de l'approvisionnement en eau potable en milieu rural au Bénin

effectivement associées au dispositif mis en place par l'État béninois pour faciliter l'accès effectif à l'eau potable à moindre coût pour les populations rurales. Des actions de plaidoyer devront se poursuivre pour sensibiliser davantage les décideurs et garantir que les besoins des communautés soient pris en compte dans les politiques publiques.

Caritas Parakou renforce la résilience climatique des communautés rurales : un bassin de rétention d'eau transforme le village de Bonwobérou

Caritas-BDBD de Parakou et Misereor dotent d'un bassin de rétention d'eau de surface aux habitants de Bonwobérou, commune de Tchaourou.

Par Ange Fiacre NOUGBEDO (Caritas BDBD de Parakou)



Crédit photo - Caritas Parakou / Le bassin de Bonwobérou

Face aux défis posés par les changements climatiques au Bénin, Caritas multiplie les initiatives pour soutenir les communautés vulnérables. Ainsi, Caritas-BDBD de Parakou, avec l'appui financier de Misereor, a construit un bassin de rétention d'eau de surface à Bonwobérou, un village de la commune de Tchaourou. Ce projet vise à atténuer les impacts du climat sur les populations locales.

Le Père Maxime HENNOU, Directeur Diocésain de Caritas Parakou, explique que : « Cette infrastructure permettra de prévenir les inondations en captant l'excès à l'eau lors de fortes pluies, réduisant ainsi l'érosion des sols. Elle constituera également une source d'eau durable pour l'agriculture et l'abreuvement des animaux. Le bassin, a une capacité de plus de 2 000 m³, il peut abreuver 5 700 animaux et plus 1 500 habitants. La gestion du bassin est confiée au comité du village, qui veillera à assurer la pérennité du projet et à maximiser son impact à long terme. »

Depuis sa mise en service, le bassin a transformé la vie des habitants de Bonwobérou et ses environs,

renforcé l'économie locale et réduit l'exode rural. Les femmes de la localité, organisées en groupements, pratiquent désormais des activités maraîchères en saison et contre-saison, ce qui contribue à réduire l'insécurité alimentaire et l'autonomisation financière des familles, tout en diminuant la pauvreté.

Pierre M'Po, agriculteur et responsable du comité de gestion du bassin, témoigne de ce changement : « Avant la construction du bassin, nous devions parcourir des kilomètres pour trouver de l'eau pour le bétail. Nos cultures étaient emportées en période de pluies abondantes. Ce qui baissait non seulement nos récoltes, mais aussi nos revenus. Aujourd'hui, grâce au bassin, nous cultivons en toutes saisons. Nous mangeons à notre faim et vendons nos excédents au marché. Nous avons aussi commencé à planter des arbres autour du bassin, ce qui protège le sol contre l'érosion », ajoute-t-il.

Le bassin de rétention d'eau de Bonwobérou, mis à disposition par Caritas-BDBD de Parakou, est devenu un symbole de résilience et d'espoir. Le village se relève et retrouve sa dignité, tout en s'adaptant aux défis posés par un climat de plus en plus imprévisible.



Crédit photo - Caritas Parakou / Activités maraîchère autour du bassin de Bonwobérou

Solidaire des enfants en situation difficile, Caritas Bénin fait sa rentrée scolaire 2024-2025

Par Bénédicte SEGLA et Bernard KANMADOZO (Direction Nationale)



Crédit photo - Direction Nationale / Don de fournitures scolaires et de vivres par le groupe «Jésus-Marie» à Caritas

À l'orée de la rentrée scolaire, 2024-2025, Caritas Bénin s'engage pour les enfants en situation difficile. « Aimer et Servir » a lancé une campagne de collecte de fournitures scolaires et de vivres afin de soutenir les ESD scolarisés.

Un geste de solidarité particulièrement marquant a été celui du groupe de prière et d'intercession «Jésus-Marie». Fidèle donateur de Caritas depuis 2022, le groupe a remis, le mercredi 28

août 2024, un important lot de fournitures scolaires et de vivres à la Direction Nationale de Caritas Bénin. Ce don, composé de cahiers, stylos, sacs à dos et de denrées alimentaires, vise à alléger le fardeau des familles en difficulté à la rentrée scolaire.

Grâce aussi à d'autres généreuses contributions, la Direction Nationale a pu redistribuer ces fournitures et vivres, le 11 septembre 2024 aux Carrefours d'Ecoute et d'Orientation (CEO) Saint Joseph du Regard d'Amour de Calavi-Gbodjo et Sainte Joséphine Bakhita d'Akassato (d'Abomey-Calavi) de Caritas Cotonou - SCDIH et le foyer Augustine de Tohouè (Sèmè-Podji). La rencontre que l'équipe de Caritas a eue avec ces enfants, au sourire franc et généreux, lui a fait réaliser qu'elle ne doit jamais permettre qu'une flamme humaine vacillante s'éteigne.

Ce geste symbolique témoigne de l'importance des partenariats et de la mobilisation collective pour offrir à chaque enfant les moyens de poursuivre son éducation dans des conditions dignes. Caritas Bénin espère, grâce à vos nombreuses contributions, soulager davantage d'enfants et de familles en difficulté.



Crédit photo - Direction Nationale / Remise de fournitures scolaires et de vivres au Carrefour d'écoute et d'orientation (CEO) saint Joseph et saint Joséphine Bakhita